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Por: Víctor CORCOBA HERRERO/ Escritor

Moyobamba, ene.Al asumir 
la presidencia de la Corte Su-
perior de Justicia de San Mar-
tín, el magistrado Edward 
Sánchez Bravo, exhortó a 
jueces, trabajadores judicia-
les y administrativos a com-
prometerse con la mejora 
continua del servicio de justi-
cia, para garantizar la trans-
parencia y la honestidad en 
la atención a los ciudadanos.
"Mi compromiso, para el pe-
riodo 2025-2026, es gestio-
nar con transparencia y res-
ponsabilidad, respetando 
siempre la independencia de 
los magistrados y los dere-
chos de los trabajadores judi-
ciales y administrativos", ex-
presó.
En su discurso de apertura 
del año judicial, Sánchez inci-

dió en la necesidad de refor-
zar la lucha contra la corrup-
ción y la celeridad en este 
sector.
“Nuestro país se encuentra 
en un proceso de transfor-
mación social, política y eco-
nómica, lo que exige que el 
Poder Judicial responda a es-
tos cambios con una admi-
nistración eficiente y acorde 
a las necesidades de la ciu-
dadanía, sin perder de vista 
los principios fundamentales 
de justicia, imparcialidad y 
transparencia", manifestó.
Sánchez Bravo destacó la im-
portancia de garantizar que 
todos los ciudadanos, sin dis-
tinción social, accedan a una 
justicia pronta y eficaz. Enfa-
tizó, en tal sentido, que su 
gestión se orientará a asegu-

rar que la justicia esté al ser-
vicio de la verdad y la equi-
dad, para que “nadie esté por 
encima de la ley”.
Ejes de gestión
Con respecto a su gestión al 
frente de la Corte de San Mar-
tín, indicó que uno de los ejes 
de esta será el fortalecimien-
to de la lucha contra la co-
rrupción. Este se traducirá 
en la implementación y re-
fuerzo de medidas de pre-
vención y erradicación de di-
chos actos.
Otro eje a desarrollar será el 
de la mejora de la infraes-
tructura judicial; buscando fi-
nanciamiento para la cons-
trucción de la misma. En ese 
sentido, dijo, se priorizará edi-

ficar el Palacio de Justicia en 
Moyobamba, afirmó.
También se construirán se-
des judiciales en las provin-
cias de Mariscal Cáceres y 
San Martín, adelantó. Para 
ello, se establecerán alian-
zas con el gobierno regional 
sanmartinense y los gobier-
nos locales, explicó.
Los últimos dos ejes a priori-
zar tienen que ver con la mo-
dernización y calidad en el 
servicio de justicia, asegu-
rando que los procesos judi-
ciales se realicen de acuer-
do la Constitución y la ley, y 
la consolidación de la inde-
pendencia y autonomía del 
Poder Judicial, indicó.(FIN) 
NDP/FGM

En cumplimiento de lo anun-
ciado, ayer viernes 3 de 
enero se llevó a cabo la ce-
remonia de juramentación 
y presentación de la nueva 
junta directiva del Sindicato 
Único de Docentes de la 
Universidad Nacional Inter-
cultural de la Amazonía 
(SUDUNIA), para el perio-
do 2025-2026.
El acto protocolar fue presi-
dido por el presidente del 
Comité Electoral, Mg. Adol-
fo Angulo Romero, acom-
pañado por los miembros 
del comité, la Mg. Jessy Var-
gas Flores, como secreta-
ria, y la Dra. Mary Carriza-
les Ticona, como vocal. Du-
rante la ceremonia, se rea-
lizó la lectura de la reseña 
histórica del SUDUNIA a 
cargo del Dr. Walter Quispe 
Cutipa, seguida de las pala-
bras del secretario general 
saliente, Dr. Ricardo Oliva 
Paredes, y la proclamación 
oficial de la nueva junta di-
rectiva por parte del presi-
dente del Comité Electoral.
El momento central de la ce-
remonia fue la juramenta-
ción del nuevo secretario 
general, el Dr. Baldomero 
León Tafur, quien asume el 
liderazgo del SUDUNIA pa-
ra el nuevo periodo. Poste-
riormente, el Dr. León Tafur 
tomó juramento a los de-
más miembros de la junta 
directiva.
En su primer discurso co-
mo secretario general, el 
Dr. León Tafur hizo un lla-
mado a la unidad de todos 
los docentes agremiados 
de la UNIA, e invitó a los do-

centes no afiliados a formar 
parte del sindicato. Resaltó 
su compromiso de ser la 
voz de los docentes ante 
las autoridades guberna-
mentales y universitarias, 
anunciando que trabajará 
para lograr acuerdos via-
bles y concretar propues-
tas en beneficio del gremio. 
Asimismo, subrayó la im-
portancia de culminar el pro-
ceso de nombramiento au-
tomático, el cual ya forma 
parte de la agenda del Con-
sejo Universitario.
La nueva junta directiva 
quedó conformada de la si-
guiente manera: Secretario 
General: Dr. Baldomero 
León Tafur; Subsecretario 
General: Dr. Ricardo Oliva 
Paredes; Secretario de 
Organización: Harold Cho-
quetico Apaza; Secretario 
de Defensa: Manuel Calle 
Ignacio; Secretaria de Eco-
nomía: Elvita Espinoza Sil-
va; Secretario de Prensa y 
Propaganda: Óscar Novoa 
Pallares; Secretario de Bie-
nestar Social, Cultural y De-
portes: Darwin Estacio 
Albornos y Secretario de 
Actas y Archivo: José Luis 
Sangama Sánchez
La ceremonia contó con la 
presencia del Rector de la 
UNIA, Dr. Juan López Ruíz, 
y la Vicerrectora Académi-
ca encargada, Dra. Teresa 
Alarcón Castillo. Los direc-
tivos felicitaron a la nueva 
junta directiva y expresaron 
su disposición para trabajar 
de manera conjunta en be-
neficio de los docentes y de 
la universidad.

Fuente: Fernando Valdivia Correa

Sábado 04 de

enero 2025

Detienen a chofer que arrastró
a policía en capó de su auto

Para huir de fiscalización

LA JUSTICIA COMO
INSTRUMENTO DE VENGANZA

Fuente: David Auris Villegas

Fuente: COMERCIO

Nuevo presidente Corte Superior de San Martín 

SUNEDU saluda al 
rector Dr.Juan López

En Bagua Grande. Su compañero se encuentra grave en hospital 

MPAA REALIZÓ 
MANTENIMIENTO 
EN CALLE TACNA

Incendio deja en cenizas
a tres viviendas

En San Luis Banda de Shilcayo

Lima, ene.Agentes del orden 
detuvieron hoy a Franklin 
Cárdenas Lazo, un conduc-
tor de 36 años que arrastró a 
un policía sobre el capó de 
su vehículo para huir de un 
operativo.
El sorprendente hecho ocu-
rrió en el distrito de Los Oli-
vos, donde el chofer del auto 
gris, de placa D4B-110, in-

tentó esquivar la interven-
ción policial debido a que no 
contaba con sus documen-
tos en regla
Luego de algunas pregun-
tas, encendió su vehículo y 
arrastró a lo largo de cinco 
cuadras al suboficial de se-
gunda Daniel Martínez, 
quien se sujetó con fuerza 
del parabrisas para no caer 

al pavimento.
Mediante sus redes sociales, 
la Policía Nacional condenó 
la agresión y señaló que 
Franklin Cárdenas fue dete-
nido tras una persecución 
con el apoyo de agentes mo-
torizados.
El general Máximo Ramírez 
de la Cruz, director general 
de la Defensoría de la PNP, 

sostuvo que el conductor se-
rá procesado por el delito de 
tentativa de homicidio. "No 
solo puso en peligro al poli-
cía sino a su familia porque 
llevaba a su esposa e hijos 
en la unidad", dijo en TV Pe-
rú.
El conductor tenía licencia 
suspendida, mientras que el 
vehículo presentaba orden 
de captura debido a la gran 
cantidad de papeletas. Tras 
su detención, fue llevado a 
la comisaría Laura Caller, de 
Los Olivos.
Se informó que el vehículo 
intervenido registraba pape-
letas por un monto superior 
a los 10 mil soles.
El vocero de la Defensoría 
de la Policía mencionó que 
el agente Martínez se en-
cuentra impactado debido a 
que acaba de convertirse en 
padre de familia y tenía el te-
mor de dejar a su hijo en la 
orfandad. "La Defensoría de 
la Policía acude en apoyo le-
gal de la víctima, pediremos 
prisión preventiva para el 
agresor".
Lamentó que las agresiones 
contra policías sean fre-
cuentes, unos 20 casos en 
los últimos seis meses. Sin 
embargo, añadió, en ese 
tiempo hubo tres casos muy 
similares al ocurrido hoy y 
ocurrieron en medio de ope-
rativos policiales.(FIN) RRC

Por aniversario de la UNIA 

Juramenta nueva Junta
Directiva del SUDUNIA

Por primera vez esta comuna alejada
logró el ��.� de ejecución,en Ucayalli
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BALEAN A 
“prestamista” 

Para quitarle su dinero

Tras naufragar la embarcación donde viajaba con sus padres, en el rio Aguaytía

Local/Policial
Sábado 04 de

enero 2025

Sustrayendo dinero en cajero de Pucallpa. Hábilmente suplanto identidad de la agraviada

Cayó mujer con tarjeta
robada en Arequipa 

La Oficina de Control Institu-
cional de la Dirección de 

Educación descubrió una 
irregularidad grave en la con-

tratación docente de la 
UGEL Atalaya durante los 

En Atalaya

Lavadora
repleta de droga 

Bebé recién nacida
murió ahogada 

la Contraloría General de la 
República: Iniciar las accio-
nes penales contra los fun-
cionarios y servidores públi-
cos comprendidos en los he-
chos de la irregularidad úni-
ca 
Las personas comprendi-
das son Dilker Romulo Meri-
no Casara, Graciela Rengifo 
de Tantte,  Mariluz Melen-
dez del Aguila,  Eloy Rios 
Gonzales, Julio Enrique Pi-
nedo Pinedo, Leidi Karen 
Espinoza Sanchez, Cesar 
Ore Diaz, Mely Vetina Perez 
Cordova, Willan Yonel Ruiz 

lombardi, omar Alexander 
Miranda Herrera, David 
Armando Valderrama Vas-
quez, Billy clemente meza, 
betty rojas ramos, ediliza 
Aspur Tello, Roberto Rafael 
Luis Sebastian Rodriguez, 
Idshon Lovin Rojas Lopez, 
Kendre Lleustin Merino Mo-
zombite, Llerme Shuñaqui 
Sangama, Ygnacio Poma 
Paulina, Gloria Marina Ra-
mos Arimuya, Matilde Fanny 
Capelo Castellano, Rebby 
Orlyn Merino Casara, Ampa-
ro de los Milagros Santana 
Tenazoa. J.Castillo

INFORMES:

SUSCRIPTORES
Se parte de nuestro

grupo de suscriptores
y te enviamos tu

diario virtual

���������

años 2022 y 2023. 
Resulta que 20 personas 
presentaron documentos fal-
sos para acreditar su forma-
ción académica, lo que gene-
ró un desembolso injustifi-
cado de S/ 850,172.85 en re-
muneraciones.
Además, se detectó que los 
funcionarios no realizaron la 
debida fiscalización poste-
rior a los documentos pre-
sentados en 2023, afectan-
do la legalidad del proceso 
de acceso a la función públi-
ca. Ante esto, se recomendó 
al titular realizar el deslinde 
de responsabilidades co-
rrespondientes y se solicitó 
a la Procuraduría Pública de 
la Contraloría General de la 
República que inicie accio-
nes penales contra los fun-
cionarios y servidores públi-
cos involucrados.
Recomendaron al titular rea-
lizar el deslinde de las res-
ponsabilidades que corres-
pondan, de los funcionarios 
y servidores públicos de la 
Unidad de Gestión Educati-
va Local de Atalaya.
A la Procuraduría Pública de 

20 DOCENTES ENSEÑABAN
CON TÍTULOS FALSOS

Y una refrigeradora también con droga fueron incautadas tras llegar como encomiendas desde  Lima 

La Universidad Nacional 
Intercultural de la Amazonía 
(UNIA) anuncia el inicio de 
su Ciclo Cero este lunes 6 de 
enero, dirigido a jóvenes es-
tudiantes que necesitan nive-
larse en los cursos que tuvie-
ron dificultades académicas. 
La Mg. Jessy Vargas Flores, 
directora de la Oficina de Ser-
vicios Académicos, destacó 
que esta iniciativa busca brin-
dar una oportunidad para 
que los estudiantes puedan 
regularizar su aprendizaje en 

un periodo intensivo.
El Ciclo Cero tendrá una du-
ración de ocho semanas, 
desde el 6 de enero hasta el 
28 de febrero, y se dictará en 
el horario de 7:00 a. m. a 1:00 
p. m. en el campus universi-
tario de la UNIA. Durante es-
te tiempo, se duplicarán las 
horas de clase para comple-
tar el equivalente a un ciclo 
académico regular de 17 se-
manas. Los estudiantes inte-
resados deben dirigirse a las 
direcciones de sus respecti-

vas escuelas para coordinar 
la apertura de los cursos, ya 
que es necesario contar con 
un mínimo de 15 estudiantes 
inscritos para habilitar cada 
asignatura. La Mg. Vargas 
Flores resaltó la importancia 
de esta propuesta: “Es una 
gran oportunidad para que 
los jóvenes puedan nivelarse 
en los cursos que necesiten. 
El impacto de la pandemia 
generó algunas brechas en 
el aprendizaje, y ahora es el 
momento de cerrarlas".

La UNIA reitera su compro-
miso con el fortalecimiento 

UNIA INICIA 
CICLO CERO

académico de sus estudian-
tes y su preparación para fu-

turos retos profesionales. 
J.Castillo

MONITOREO A
USUARIOS NO 
DOMESTICOS

Emapa San Martín:

Este lunes � de enero



cuesta de 2019 reveló que 
solo el 45% de los esta-
dounidenses identificaron 
el alcohol como un factor 
de riesgo de cáncer, en 
comparación con el 91% 
sobre los peligros de la ra-
diación, el 89% sobre el 
consumo de tabaco, el 
81% sobre la exposición al 
amianto y el 53% sobre la 
obesidad. 
El nuevo informe también 
cuestiona las directrices 
dietéticas estadouniden-
ses, que recomiendan un lí-
mite diario de dos bebidas 
para los hombres y una pa-
ra las mujeres. 
Resulta alarmante que el 
17% de las muertes por 
cáncer relacionadas con el 
alcohol se produzcan en-
tre personas que se man-
tienen dentro de estos lími-
tes, lo que sugiere la nece-
sidad de una reevalua-
ción. 
Los profesionales de la sa-
lud también tienen un pa-
pel fundamental que de-
sempeñar informando a 
los pacientes sobre los 
riesgos del alcohol, preci-
sa la recomendación.(FIN) 
AFP/CFS

Washington, ene.La prin-
cipal autoridad sanitaria 
del gobierno de Estados 
Unidos pidió el viernes que 
las advertencias en las be-
bidas alcohólicas desta-
quen que provocan cáncer 
e instó a reevaluar los lími-
tes de consumo diario debi-
do a los riesgos que entra-
ñan. .
La relación entre alcohol y 
cáncer se conoce desde la 
década de 1980 y cada 
vez hay más pruebas que 
lo refuerzan, recordó el ci-
ru jano genera l  Vivek 
Murthy.
Pero no queda reflejado 
en las etiquetas de adver-
tencia obligatorias. 
"El alcohol es una causa 
de cáncer bien establecida 
y prevenible, responsable 
de unos 100.000 casos de 
cáncer y 20.000 muertes 
por cáncer al año en Esta-
dos Unidos" ,  ins is t ió 
Murthy en un comunicado.
Esta cifra supera las apro-
x imadamente  13 .500 
muertes anuales por acci-
dentes de tráfico relacio-
nados con el consumo de 
alcohol. 
"Sin embargo la mayoría 

de los estadounidenses no 
son conscientes de este 
riesgo", añadió, y subrayó 
la urgente necesidad de 
educación pública. 
Introducida en 1988, la ac-
tual etiqueta de adverten-
cia sólo indica que "las mu-
jeres no deben consumir 
bebidas alcohólicas du-
rante el embarazo por el 
riesgo de malformaciones 
congénitas" y que "el con-
sumo de bebidas alcohóli-
cas merma su capacidad 
para conducir un automó-
vil o manejar maquinaria, y 
puede causar problemas 
de salud".
Murthy pidió al Congreso 
que modernice estas eti-
quetas para reflejar el ries-
go de cáncer, como han he-
cho países como Corea 
del Sur e Irlanda.
El consumo de alcohol au-
menta el riesgo de pade-
cer al menos siete tipos de 
cáncer: de mama, colo-
rrectal, hígado, boca, gar-
ganta, esófago y laringe. 
Para el cáncer de mama el 
alcohol es responsable del 
16,4% de todos los casos. 
La concienciación pública 
va muy a la zaga. Una en-
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ben realizar el mismo día de 
presentada la solicitud de 
Fraccionamiento Especial.
Pueden acogerse a este 
Fraccionamiento Especial 
aquellas deudas tributarias 
administradas por la Sunat 
que constituyen ingresos del 
Tesoro Público, tales como, 
Impuesto a la Renta, IGV, 
ISC, derechos arancelarios, 
entre otros, exigibles al 31 de 
diciembre de 2023 y que se 
encuentren contenidas en ór-
denes de pago, liquidacio-
nes aduaneras y resolucio-
nes, aun cuando se encuen-
tren impugnadas o en co-
branza coactiva, pendientes 
de pago a la fecha de pre-
sentación de la solicitud. 
También, pueden acogerse 
los saldos de aplazamientos 
y/o fraccionamientos que se 
encuentren vigentes o no. 
Una vez que se apruebe la 
solicitud, se concluirá la co-
branza coactiva y se levanta-
rán las medidas cautelares 
adoptadas en dicho procedi-
miento. 
Para acogerse a este benefi-
cio, el contribuyente deberá 
utilizar el Formulario Virtual 
N° 1707, el cual se encuentra 

disponible en el Portal de la 
SUNAT.
Beneficios del Fracciona-
miento Especial
Bono de descuento, que se 
aplica sobre los intereses y 
las multas con sus respecti-
vos intereses, pero en nin-
gún caso afecta el monto del 
tributo no pagado. Este bono 
se determina en función del 
rango total de las deudas que 
se pueden acoger al Fraccio-
namiento Especial: 
La tasa de interés del Frac-
cionamiento Especial, en la 
modalidad de pago sumario 
y fraccionado es del 60% de 
la TIM.
Solo se ofrece Garantías, en-
tre otros supuestos, cuando 
el saldo de la deuda actuali-
zada a la fecha de presenta-
ción de la solicitud, deducida 
la cuota de acogimiento, su-
pere las 200 unidades impo-
sitivas tributarias (UIT). 
Para obtener más informa-
ción sobre el Fraccionamien-
to Especial y todos los bene-
ficios que tiene, los contribu-
yentes pueden visitar el mi-
c r o s i t i o  e s p e c i a l i z a d o 
https://emprender.sunat.gob
.pe/.(FIN) NDP/VLA

Lima, ene.La Superinten-
dencia Nacional de Aduanas 
y de Administración Tributa-
ria (Sunat) informó que el 
nuevo plazo para el acogi-
miento al Fraccionamiento 
Especial de deudas tributa-
rias vence el 28 de febrero 
próximo, de acuerdo con la 
Segunda Disposición Com-
plementaria Final de la Ley 
N° 32220, vigente desde el 
30 de diciembre de 2024.
Según el ente recaudador, 
se puede solicitar cualquiera 
de las tres modalidades de 
pago:
Pago al contado. Pago total 
de la deuda acogida menos 
el bono de descuento. No se 
requiere el pago cuando el 
deudor solo tenga deuda por 
concepto de intereses y mul-
tas con sus respectivos inte-
reses, y estos se extingan 
por efecto de la aplicación 
del bono de descuento de 
hasta el 100%, de corres-
ponder.
Pago sumario. Requiere una 
cuota de acogimiento no me-
nor al 25% del monto de la 
deuda acogida menos el bo-
no de descuento y el saldo se 
paga hasta en tres cuotas 
mensuales.
Pago fraccionado. Requiere 
una cuota de acogimiento no 
menor al 10% de la deuda y 
el saldo a pagar se fracciona 
hasta en 72 cuotas mensua-
les. La cuota mensual no pue-
de ser inferior a 260 soles, 
salvo la última cuota. 
El pago al contado o de la 
cuota de acogimiento se de-

LOCAL/NACIONAL

Juez admitió nueve meses
de prisión preventiva

En EsSalud Sabogal, en el ���� Contribuyentes deudores 

Ministerio de Vivienda en Huánuco

Profesor de ahorca
en rama de mango

Puntarena

Solicitarán a Sunat 
fraccionamiento 

hasta 28 de febrero 

Restaurante fusiona
sabores y triunfa en Satipo

Sábado 04 de

enero 2025

Alcohol debe llevar 
etiqueta de advertencia 

contra el cáncer

Entregan módulos vivienda a
200 familias afectadas por lluvias 

Inicio del Año Judicial ����
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Protestan en la
SUNARP Yurimaguas

Cientos de familias reclaman
titulación de sus predios

Estibador muere 
en la vía pública

En la zona baja de Belén

Orgullosos de nuestra Selvadiario

EN ESTA FIESTA DE SAN JUAN SORTEAMOS

 CANASTAS SAN JUANINAS
NOMBRE:...................................................

DNI:.............................................................

CELULAR:...................................................

FECHA DE SORTEO:  LUNES 20 DE JUNIO

RECORTA ESTE CUPÓN Y DEPOSITA EN NUESTRA OFICINA: JR. FITZCARRALD 384
 EL SORTEO SERÁ VIRTUAL DESDE NUESTRO FAN PAGE DE FACEBOOK.

10
GALLINAAGALLINA
HUEVOS
ARROZ
ACEITE

HOJA DE BIJAO
ACEITUNA

Sábado 04 de

enero 2025 AVISO

Iquitos.- La doncella (Pseu-
doplatystoma punctifer) es 
uno de los grandes bagres 
(pez de cuero) de importan-
cia comercial en la Amazo-
nía peruana. Esta especie 
de amplia distribución en la 
cuenca Amazónica se ca-
racteriza por tener la piel cu-
bierta por finas líneas verti-
cales de color negro y blan-
co.
Es muy apreciada en los 
mercados regionales para 
consumo humano, debido a 
la calidad de su carne que 
tiene un agradable sabor, es 
bajo en grasas y no tiene es-
pinas intramusculares.
Históricamente, la oferta de 
carne de doncella es cubier-
ta íntegramente por la pesca 
de subsistencia en los ríos y 
lagunas de la Amazonia, lo 
que actualmente está oca-
sionando una sobrepesca 
que pone en riesgo su exis-

tencia en ambientes natura-
les.
Ciencia al servicio de la po-
blación
En este contexto, los espe-
cialistas del Instituto de 
Investigaciones de la Ama-
zonía Peruana (IIAP), enti-
dad perteneciente al Minis-
terio del Ambiente (Minam), 
están aplicando innovado-
ras soluciones tecnológicas 
para enfrentar los desafíos 
ambientales actuales, me-
diante la investigación y ac-
ciones de conservación de 
peces de nuestra Amazo-
nía.
Actualmente, en los labora-
torios de la sede central de 
dicha institución en Iquitos, 
Loreto, se está desarrollan-
do un paquete tecnológico 
para la reproducción y culti-
vo sostenible de esta espe-
cie.
El IIAP transferirá estos co-

nocimientos a los pisciculto-
res y los capacitará sobre es-
ta alternativa de producción 
a través del cultivo en cria-
deros para mejorar la cali-
dad de vida de las comuni-
dades amazónicas. El año 
2025 se realizarán las pri-
meras experiencias piloto 
con algunos productores co-
munales de Loreto”, sostuvo 
Christian Fernández, inves-
tigador a cargo del estudio.
Añadió que esta iniciativa 
responde a la gran deman-
da de la doncella en el mer-
cado nacional e internacio-
nal por la calidad de su car-
ne y buen sabor, lo cual trae 
como consecuencia una dis-
minución de sus poblacio-
nes naturales.
En los laboratorios del IIAP 
se logró realizar la reproduc-
ción hormonal de la doncella 
y disminuir el canibalismo 
que presenta esta especie 

Enseñan modernas técnicas
sobre el cultivo de la Doncella

NOTICIAS

en la etapa larval, para lo 
cual, en alianza con investi-
gadores del IRD de Francia, 
se ha generado un sistema 
de recirculación con peque-
ños tanques donde las lar-
vas son mantenidas en com-
pleta oscuridad, condicio-
nes ambientales controla-
das y frecuencia de alimen-

Lima, ene.El Instituto Nacio-
nal Penitenciario (Inpe) pre-
vé avanzar este año en los 
proyectos de construcción 
de diversos nuevos estable-
cimientos penitenciarios en 
diversos puntos del país, 
adelantó su presidente, Ja-
vier Llaque Moya.
En ese sentido, se espera ini-
ciar en enero la construc-
ción del penal de Abancay, 
manifestó el funcionario, en 
declaraciones a RPP. “Ya di-
mos la buena pro y firma-
mos el contrato”, señaló.
“En este mes de enero debe-
mos iniciar la construcción 
del penal”, recalcó Llaque, 
afirmando que se cuenta 
con los recursos financieros 
necesarios para ello.
Ejecución de presupuesto
El funcionario mencionó tam-
bién que ya se culminó con 
la elaboración del expedien-
te técnico correspondiente 
al penal de Arequipa, obra 
que se encontraba paraliza-
da y que, al ser concluida, 
permitirá ofrecer mil unida-
des de albergue para inter-
nos.
“Tenemos recursos. Son in-
suficientes, pero podemos 

Ministerio de Vivienda

Declaran infundado pedido cese
de prisión de Francisco Pezo

Invierten S/8 millones 
en 3 puentes Huipoca

Programa �Consume Sano y Seguro�

tación aumentada. “Esto ha 
permitido disminuir el cani-
balismo considerablemen-
te”, acotó el especialista.
En el 2024, se ha optimiza-
do la fase de engorde de es-
ta especie, lográndose obte-
ner especímenes de más de 
tres kilogramos a los 24 me-
ses de cultivo en sistema 

RAS.
A través de este link se pue-
de acceder al texto del tra-
bajo científico t i tulado 
“Adaptación, crecimiento y 
supervivencia de alevines 
de doncella pseudoplaty-
stoma punctiferal consumo 
de alimento balanceado”

Tendrá ���� unidades de albergue para internos

INPE AMPLIARÁ EL
PENAL PUCALLPA 

iniciar este año”, mencionó. 
En ese contexto, adelantó 
que solicitará al Ministerio 
de Economía y Finanzas 
(MEF) fondos para este pro-
yecto, apelando a la eficien-
cia con la que el Inpe se ha 
conducido en los últimos 
dos años respecto a la eje-
cución de gasto presupues-
tal; la cual -dijo- en 2024 lle-
gó al 100% y en 2023, al 
99%.
Afirmó, asimismo, que tam-
bién se concluyó con el expe-
diente técnico para el penal 
de Pucallpa -proyecto que 
también se encontraba para-
lizado- que aportará 1200 
unidades de albergue para 
internos, según dijo. En este 
caso también se requerirán 
recursos adicionales al 
MEF. 
Refirió también la existencia 
de un proyecto similar para 
construir un establecimiento 
penitenciario en Colquepa-
ta, distrito de la provincia 
cusqueña de Paucartambo. 
“Esperamos que una opera-
ción de endeudamiento nos 
permita construir allí un pe-
nal”, indicó.
De igual forma, dijo, el Inpe 

espera que este año se le do-
ne un terreno en Huancave-
lica, con similar proyección 
de construir allí un estableci-
miento penitenciario.
Desisten con Challapalca
El jefe del Inpe también indi-
có que se ha desistido de 
ampliar el penal de Challa-
palca, en Tacna. Señaló que 
en lugares como ese “la ciu-
dadanía tiene mitos y leyen-
das de que un penal trae de-
lincuencia”. 
“Ya no vamos a ir por la am-
pliación de Challapalca. Se 
queda con sus 200 internos 
de capacidad de albergue. 
Igual será el penal al que lle-
vemos a internos de extre-
ma agresividad”, explicó.
Llaque señaló también que 
requerirá para su sector re-
cursos adicionales al MEF 
para la contratación de per-
sonal que laborará en los 
nuevos penales a construir-
se.
“Es un poco irracional que 
no nos den recursos sabien-
do que tenemos que formar-
los durante un año” y luego 
prestar atención en la in-
fraestructura que se prevé 
construir, indicó.(FIN) FGM

Minam en la Amazonía



Actualidad/Avisos OFICINA DEL DIARIO AHORA EN: JR. FITZCARRALD 382 Sábado 04 de

enero 2025 07

AMD

VENDO O ALQUILO
HOTEL EN IQUITOS 
De 5 pisos en Jr Arica 363 A 1 
cuadra de la plaza de armas 

con 30 habitaciones 
Llamar al  942 697 277 -  998 

766 090

CARMEN YSABEL PACHECO CUSTODIO
ABOGADA NOTARIA DE CONTAMANA

CALLE CIRCUNVALACIÓN MZ. 81, LT. 26
CONTAMANA - UCAYALI - LORETO

E-mail notariapachecocustodio@qmail.com

SUCESIÓN INTESTADA

Ante mi oficina notarial ubicada en calle Circunvalación Mz. 81 Lt 26, Distrito de Conta-
mana, Provincia de Ucayali, Departamento de Loreto; Don ABNER ORTIZ PAIMA, ha so-
licitado la SUCESION INTESTADA de su esposa LUZ ANGELICA RUIZ DE ORTIZ, fa-
llecida el 24 de diciembre del año 2,019 en su domicilio habitual ubicado en la calle Cir-
cunvalación Mz. 77, Lt. 11 Contamana, Distrito de Contamana, Provincia de Ucayali y 
Departamento de Loreto, señalando como presuntos herederos al recurrente en su con-
dición de esposo y a sus cuatro hijos JUAN PEDRO ORTIZ RUIZ, LUIS FERNANDO 
ORTIZ RUIZ, LILIANA ORTIZ RUIZ y ABNER MARTIN ORTIZ RUIZ. Lo que se publica a 
fin de que se presenten las personas que se crean con derecho a la herencia.

Contamana, 27 de julio del 2020.

DIARIO AHORA

BE//2180(04.05.2023)

SE BUSCA

CARMEN DANITZA
RAMIREZ GONZALES

DESAPARECIÓ EL 05 DE MARZO
A LAS 8 P.M.

EDAD: 14 AÑOS

LLAMAR A:

LÍNEA 114

(Moyobamba, enero de 
2025). – Este jueves, 2 de 
enero, se llevó a cabo el acto 
protocolar de juramentación 
del nuevo presidente de la 
Junta de Fiscales Superiores 
del Distrito Fiscal de San Mar-
tín Juan Domingo León 
Estrella, quien asumió fun-
ciones para el periodo de ges-
tión 2025-2026, asegurando 
un adecuado servicio de ad-
ministración de justicia en de-
fensa de la legalidad, con 
prontitud y transparencia.
 La ceremonia se realizó en 
el teatro del Centro Cultural 
de Moyobamba, capital del 
departamento de San Mar-
tín, donde, también, prestó ju-
ramento de ley el presidente 
de la Junta de Fiscales Pro-
vinciales de este distrito Julio 
Heber Santos Góngora.
En su discurso de Orden, el 
presidente León Estrella des-
tacó la importancia de acer-
car los servicios del Ministe-
rio Público a la población de 
las zonas más alejadas del 
distrito fiscal.
, el trabajo coordinado con 
las rondas campesinas, el in-

cremento de la capacidad 
operativa del sistema admi-
nistrativo y el don del servicio 
honesto en el personal fiscal. 
Asimismo, dio inicio al Año 
Fiscal 2025, en esta región.
Previo al acto de juramenta-
ción el fiscal superior Jorge 
Eduardo Vergara Villanueva, 
presidente saliente, expuso 
su memoria de gestión don-
de hizo un recuento de los 
principales logros alcanza-
dos, entre los que destacan 
el incremento de la producti-
vidad fiscal y el primer lugar 
en la atención de solicitudes 
de información a través del 
portal de Transparencia, en-
tre todos los distritos fiscales 
del país.
Además, la transparencia en 
la designación de nuevos fis-
cales provisionales, la con-
tratación de mayor personal 
administrativo, las mejoras 
en la infraestructura física o 
alquiler de nuevos locales, la 
renovación de mobiliario y 
equipos informáticos para 
las sedes fiscales, entre 
otros.
Como preámbulo al evento, 

el monseñor Rafael Escude-
ro López-Brea, obispo prela-
do de Moyobamba, ofició 
una paraliturgia para el per-
sonal fiscal, administrativo, 
médico-legal y autoridades 
invitadas como el goberna-
dor regional, presidente de la 

ANUNCIE
AQUÍ

Justicia de EE.UU. 

SUCESIÓN INTESTADA
Por ante el Notario Público del Distrito de Manantay Dr. Rubén Vargas Ugarte, con oficio 
notarial en el Jirón Aguatía N° 571 San Fernando - Manantay, se ha presentado don 
Oscar Erick Manuyama Piro, solicitando la sucesión intestada, de quien en vida fue su 
padre Tomas Manuyama Cumapa, fallecido el 22 de abril del año 2020, en el inmueble 
ubicado en el Asentamiento Humano Sargento Lores, Manzana A, Lote 19, del distrito de 
Manantay, Provincia de Coronel Portillo, departamento de Ucayali, teniendo como último 
domicilio en el Asentamiento Humano Sargento Lores, Manzana A, Lote 19, del distrito de 
Manantay, Provincia de Coronel Portillo, departamento de Ucayali, lo que se publica a fin 
de que se presenten los que se crean con derecho a la sucesión dentro del término de 
Ley.-

Manantay, 11 de enero del 2021.-

Senasa lucha contra Xylella fastidiosa 

BE//2180(04.11.2024)

FE//2295(15.11.2024)

FE//2428(22 al 02.11.2024)

Policía encuentra 
S/5,000 afuera de 

banco y los devuelve

Corte Superior de Justicia, 
prefecto regional, general je-
fe de la XI Región Policial, y 
otros operadores de justicia 
y representantes de la socie-
dad civil organizada y me-
dios de comunicación que 
asistieron a esta ceremonia.

MASVENDAANUNCIE

DIARIO AHORA
976814796
954949211

En Bagua Grande con
inversión de S� �.� millones 

FE//2295(15.11.2024)

MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE MANANTAY
EDICTO MATRIMONIAL

HAGO SABER QUE DON:  L IDER WAGNER GOBEA 
RODRIQUEZ DE 36 AÑOS DE EDAD, ESTADO CIVIL. SOLTERO, 
OCUPACIÓN AGRICULTOR, NATURAL DE IQUITOS - MAYDAS – 
LORETO, NACIONALIDAD PERUANA, DOMICILIADO EN 
CASERIO LAS AMERICAS KM 19.00 - FUNDO LOS HERMANOS. 
YARINACOCHA Y DOÑA JESSICA TRUDY FLORES TENAZOA 
DE 31 AÑOS DE EDAD, ESTADO CIVIL SOLTERA OCUPACIÓN 
PROMOTORA, NATURAL DE. YARINACOCHA- CORONEL 
PORTILLO – UCAYALI ,  NACIONALIDAD PERUANA, 
DOMICILIADO EN CASERÍO LAS AMERICAS KM 1900 FUNDO 
LOS HERMANOS- YARINACOCHA.
LUGAR DE CELEBRACION MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE 
MANANTAY, PRETENDEN CONTRAER MATRIMONIO CIVIL, EN 
ESTA MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE MANANTAY, LOS QUE 
CONOZCAN CAUSALES DE IMPEDIMENTO PODRAN 
DENUNCIARLOS CONFORME A LEY ARTICULO 250 C.C.

MANANTAY 04 DE SETIEMBRE DEL 2024  

XF//(07.12.2024)

XF//(31 al 05.12.2024)

Fiscal Juan León dio inicio
al Año Fiscal en SM 2025

MASVENDAANUNCIE
DIARIO AHORA

954949211
976814796

XF//(02 al 04.12.2024)

COCINERA URGENTE

NECESITO SERVICIOS DE UNA 
COCINERA PARA EL 

CASERÍO DE NUEVO PIURA.
INFORMES  CELULAR
978177205 SR. HENRY

XF//(04 al 11.12.2024)

Tras juramentar como Presidente de la Junta de Fiscales Superiores de San Martín

MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE PUNCHANA
EDICTO MATRIMONIAL

(CODIGO CIVIL ART. 250 Y 251)
Se hace saber que Don VICTOR RAULDE LA CRUZ VILCHEZ   de 
64 años de edad , Estado Civil DIVORCIADO ,ocupación 
CONTADOR PUBLICO COLEGIADO. Natural de CAPELO, de na-
cionalidad PERUANA con DNI  05201396 domiciliado en PASAJE 
LA AMISTAD E-17 DEL DISTRITO DE PUNCHANA Y Doña  JULIA 
HELEN DONAYRE TUESTA de 45 años de  edad, Estado Civil 
SOLTERA , ocupación INDEPENDIENTE , natural dePAMPA 
HERMOSA, de nacionalidad PERUANA, con DNI N° 40432963, do-
miciliada en PASAJE LAS BEGONIAS Nº 316DEL DISTRITO DE 
PUNCHANA.
Pretenden contraer Matrimonio Civil en esta Municipalidad. Quie-
nes conozcan causal de impedimento podrán denunciarlos dentro 
del término de ocho(8) días y en forma que establece el Art. 253 del 
Código Civil .

Punchana 20  de DICIEMBRE  del 2024

CONSUELO CAMPOS RODRÍGUEZ
REGISTRADOR CIVIL DE LA OFICINA
DE REGISTROS DEL ESTADO CIVIL 

AVISO
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San Martín, ene. En los bos-
ques espesos del Alto Mayo, 
rodeados de hormigas, zan-
cudos y arañas; en suelos 
con mucha humedad, englo-
bada de espesa vegetación, 
aves y otras especies, vive 
un pequeño mono, tímido, ra-
ro, asustadizo, que no quiere 
acercarse a nadie ni que se 
le acerquen. La gente le lla-
ma tocón por los sonidos que 
emite. Es fácil oír sus gruñi-
dos, su bullicio, pero es difícil 
observarlos.
Desde el Morro de Calzada, 
desde cuya alta cumbre ver-
de se puede observar los va-
lles de Rioja y Moyobamba, 
ruta donde es fácil caer, res-
balarse o toparse con una es-
pecie poco amable, en me-
dio de cantos de aves y soni-
dos de insectos se escucha 
un coro de aullidos, donde so-
bresale una pequeña cabe-
za, con el penacho de pelo 
blanco rodeando su rostro y 
sus ojos ajustados. Es el mo-
no tocón, cuyo nombre cien-
tífico es Callicebus oenant-
he, diminuto primate que so-
lo se encuentra en la región 

San Martín. 
Que sea una especie endé-
mica debería ser orgullo para 
los pobladores de la zona. Pe-
ro el animalito está en “peli-
gro crítico de extinción”, se-
gún la Unión Internacional pa-
ra la Conservación de la Natu-
raleza (UICN), entidad que 
catalogó al mono tocón como 
una de las 25 especies de pri-
mates más amenazados del 
mundo. 
Características del mono 
tocón
Los monos tocones, que mi-
den de la cabeza a la cola 
unos 60 centímetros y pesan 
apenas un kilogramo, pade-
cen la destrucción de su habi-
tad debido, principalmente, a 
que San Martín es una de las 
regiones más deforestadas 
del Perú. 
En el territorio donde vive es-
te mono, en las cuencas de 
los ríos Mayo y Huallaga, des-
de los años 80 hay una so-
breexplotación ganadera y 
agrícola debido a que los pro-
gramas de desarrollo social 
no han tenido en cuenta la 
sostenibilidad del área. 

Para mejorar producción genética

La comuna provincial a 
través de la División de 
Parques y Jardines, co-
mo parte de su plan de 
trabajo semanal, viene 
realizando trabajos de 
limpieza de áreas ver-
des y cunetas de dife-
rentes sectores de la ciu-
dad.
En esta oportunidad se 

realizan trabajos en las 
calles Francisco Barda-
les, Alfonso Ugarte, Con-
damine, Estadio Munici-
pal y Las Américas.
De esta manera, la muni-
cipalidad, liderado por 
Roy Saldaña, alcalde 
provincial, viene recu-
perando las áreas ver-
des de la ciudad.

cho que hacer para proteger-
lo. En estos bosques donde 
sobrevive el tacón esa gran 
labor merece todo el apoyo. 
Los  monos “Titís” o “Toco-
nes”, como se les conoce lo-
calmente, son monógamos y 
viven en pequeños grupos fa-
miliares. En el primer estudio 
etológico realizado sobre la 
especie, se investigó un gru-
po de cinco individuos (una 
pareja adulta y sus tres crías) 
en un área de 2,5 hectáreas. 
Este estudio ha determinado 
que la dieta de esta especie 
está compuesta principal-
mente de frutas (45%) e in-
sectos (39%), aunque tam-
bién se ha observado la in-
gesta de semillas, hojas, flo-
res y brotes. Esta especie de 
mono no usa la cola o rabo 
como una quinta extremidad, 
no es prensil como sucede 
con los otros primates. 
Las investigaciones realiza-
das por Proyecto Mono To-
cón han corroborado que 
existen diferencias de colo-
ración en la especie, desde 
individuos con un anillo blan-
co bien marcado hasta indivi-
duos mucho más oscuros, ro-
jizos y sin anillo aparente. Lo 
más interesante?de estas re-
cientes observaciones es 
que existen argumentos con-
siderables que evidencian 
una posible correlación entre 
la coloración de los indivi-
duos y el rango de distribu-
ción de la especie.        
Proyecto Mono Tocón 
El Proyecto Mono Tocón co-
menzó en mayo del 2007 co-
mo una iniciativa de la aso-
ciación francesa Le Conser-
vatoire pour la Protectión des 
Primates. Esta iniciativa rea-
liza labores de conservación, 
investigación y educación 
ambiental, que desean im-
plementar en las escuelas de 
la región San Martín.(FIN) 
JQC

El problema es tan grave que 
estudios recientes indican 
que el ámbito original del mo-
no tocón se ha reducido en 
solo 5,000 kilómetros cua-
drados en San Martín. Peor 
aún, su área de vida se ha re-
ducido a pequeños fragmen-
tos en la región, lo cual pone 
en riesgo el intercambio ge-
nético de esta especie de pri-
mate. 
Además, hay pobladores 
que los cazan para tenerlos 
como mascotas y por su car-
ne. Es uno de los animales 
más buscados para el tráfico 
ilegal. Todo lo convierte en 
una especie vulnerable a la 
extinción. 
Esfuerzos de conservación
Por suerte la labor silenciosa 
de biólogos e ingenieros am-
bientales ayuda a conocer 
más la especie y a impulsar 
la participación de las comu-
nidades en defenderla de los 
depravadores, como sucede 
en Calzada y Yantaló, siendo 
el Proyecto Mono Tocón que 
realiza un trabajo incesante. 
Hay mucho que aprender de 
este diminuto ser. Hay mu-

Reciben hasta � años de prisión

CENTRAL

Mono Tocón enfrenta 
amenazas en S.Martín

CMYK

CMYK

Comunidad Shipibo-Konibo 

Sábado 04 de

enero 2025

Injertan 2,400 plantones
de LIMÓN CIDRA 

LA
CHACRA DEL

CHATO

Domingos y 
Reservas al: 942621976

996564205Km 6 - Shirambari

En Juanjuí

Con desfile Ronderos 
celebran 48 aniversario

REALIZAN LIMPIEZA
Y MANTENIMIENTO 
DE ÁREAS VERDES 

AVISO

MPAA 
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Brindan ayuda a familias 

afectadas por ventarrón

MDY-Reniec avanzan 

campaña de identidad 

EsSalud salva 
pierna de adulto

CMYK

CMYK

Sábado 04 de

enero 2025CENTRAL

En Alianza Lima ultiman 
detalles para anunciar a 
Miguel Trauco como nue-
vo refuerzo y Paolo Gue-
rrero ya le dio la bienveni-
da.
Uno de los nombres que 
está cerca de fichar por 
Alianza Lima es el de Mi-
guel Trauco. Y es que 
RPP pudo conocer que el 
club íntimo llegó a un 
acuerdo con el lateral iz-
quierdo para que este últi-
mo sea parte del proyecto 
deportivo en el 2025.
Justamente, en relación a 
Miguel Trauco se han ma-
nifestado en Alianza Lima. 
Fue Paolo Guerrero el 
que, luego de un día de en-
trenamientos en la pre-
temporada blanquiazul, to-
mó la palabra y fue con-
sultado por el internacio-
nal con la Selección Pe-
ruana.
"Se está voceando y espe-
ramos que pueda llegar. 
Es un gran jugador y no ha-
ce falta decirlo. Tiene ex-
celente técnica y ayudaría 
mucho al grupo", indicó 
Guerrero. 
Luego, el popular 'Depre-
dador' dio cuenta de que 
todo el grupo aliancista es-
tá concentrado en lo que 
será la nueva temporada 
a nivel local e internacio-
nal.
"Dios quiera que pueda lle-

gar y lo más importante es 
que el grupo está unido. 
Estamos enfocados en el 
trabajo y después bien pre-
parados para la hora de la 
verdad. Se viene la Copa 
(Libertadores) y el cam-
peonato (Liga1), ambos 
torneos", sostuvo.
Hay que tener en cuenta 
que el trato entre Miguel 
Trauco y Alianza Lima es 
por dos temporadas. El 
ahora exfutbolista del Cri-
ciúma de la liga brasilera 
de primera división llega 
como agente libre proce-
dente del Brasileirao. En 
los próximos días pasará 
reconocimiento médico 
en Matute.
En Alianza Lima hablan 
de Trauco
No todo quedó allí porque 
previo a las palabras de 
Paolo Guerrero, el defen-
sa central Carlos Zambra-
no también se pronunció 
por el 'Genio'.
"Ojalá se concrete. De ver-
dad que sería un gran re-
fuerzo para nosotros. 
Esperemos que se con-
crete lo más pronto posi-
ble. Aunque él es hincha 
de la 'U', pero igual lo va-
mos a recibir bien en ca-
sa. Él es profesional y tie-
ne que cumplir  nada 
más", sostuvo el zaguero 
de Alianza Lima.

Utilizando técnica de alargamiento óseo y evitan amputación

Lima, ene.Con el respaldo 
de la Fundación Norteameri-
cana Komedy Plast, el Insti-
tuto Nacional de Salud del Ni-
ño (INSN) ha puesto en mar-
cha una campaña gratuita pa-
ra realizar cirugías de alta 

complejidad en niños y ado-
lescentes con malformacio-
nes craneofaciales, espe-
cialmente dirigida a familias 
de bajos recursos.
Desde la apertura de la con-
vocatoria en noviembre pasa-

do, 15 pacientes ya han sido 
seleccionados. Sin embar-
go, aún hay tiempo para ins-
cribirse, ya que las interven-
ciones quirúrgicas están pro-
gramadas entre el 18 y el 25 
de enero.

En estas jornadas participa-
rán especialistas en Cabeza, 
Cuello y Maxilofacial, Neuro-
cirugía y Cirugía Plástica del 
centro pediátrico de referen-
cia nacional, y se tiene pre-
visto intervenir a unos 25 pa-
cientes durante la semana 
que dura la campaña.
¿Qué malformaciones aten-
derán?
Entre las malformaciones 
craneofaciales que se aten-
derán en la campaña figuran 
las de Crouzon, Apert, cra-
neosinostosis, distracción 
ósea del tercio medio facial y 
solo casos complejos de la-
bio y paladar hendido. 
Los gastos de las interven-
ciones quirúrgicas son cu-
biertos por el Seguro Integral 
de Salud (SIS) y la fundación 
americana.
Los padres de familia intere-
sados pueden acercarse a 
consultorios externos del Ser-
vicio de Cabeza y Cuello Ma-
xilofacial los días martes y 
miércoles, de 8:00 a.m. a 
11:00 a.m. También pueden 
comunicarse al número de 
celular: 916 495 714.
El Servicio de Cabeza y Cue-
llo Maxilofacial realizó más 
de 30 cirugías complejas de 
este tipo en el 2024.(FIN) 
NDP/RR

Espera que M.Trauco 
firme por Alianza Lima

Medicos de EE.UU realizarán
cirugías de malformaciones craneales

Paolo Guerrero dice �tiene excelente técnica y nos ayudaría�

Por deteriorada posta médica

La salud peligra 
en Vista Alegre

Huánuco, ene.Una mujer fa-
llecida y seis heridos provo-
có la violenta colisión de dos 
vehículos en la carretera Fer-
nando Belaunde Terry, a la al-
tura del sector "La Chanca-
dora", en el distrito de Daniel 
Alomía Robles, departamen-
to de Huánuco.
El choque frontal acontecido 
ayer fue protagonizado por 
una combi de placa C8V-091 
y un camión de matrícula 
BXB-903. En el  pr imer 
vehículo viajaban los inte-
grantes de la familia Martín 
Domínguez, quienes retor-
naban a su domicilio en Supe 
San Jorge. 
Sin embargo, el destino les 
tenía preparada una sorpre-
sa cruel. El conductor del ca-
mión, en un intento por ade-
lantar a otro vehículo, inva-
dió el carril contrario, impac-
tando casi frontalmente con 
la combi que transportaba a 
la familia. El choque fue bru-
tal, dejando el vehículo com-
pletamente destrozado y a 
sus ocupantes gravemente 
heridos.
Relación de heridos 

Los pasajeros que resultaron 
heridos tras la colisión vehi-
cular son Luis Domínguez Mi-
losevic, de 72 años; Abigail 
Ana Domínguez Martín, de 
32 años; Greta Domínguez 
Martín, de 42 años; Taisia Do-
mínguez Martín, de 38 años; 
y los menores de iniciales 
G.O.O.D. y C.A.O.D. de 7 y 5 
años, respectivamente.
Todos ellos fueron traslada-
dos de emergencia al Hospi-
tal de Contingencia de Tingo 
María, donde recibieron aten-
ción médica. Lamentable-
mente, Ana Martín Morales, 
de 70 años, quien quedó atra-
pada en el vehículo, no logró 
sobrevivir al impacto y falle-
ció.
Ana Martín Morales, natural 
del distrito de Marías, provin-
cia de Dos de Mayo, era una 

figura querida y respetada en 
su comunidad. Era madre 
del exconsejero regional Ro-
lando Flores Martín y tía del 
exconsejero regional Máxi-
mo Mayo Advíncula. Su pér-
dida ha dejado un vacío pro-
fundo en el corazón de su fa-
milia y amigos.

Choque de combi y
camión deja un muerto

La Policía Nacional inició 
una investigación exhaustiva 
para determinar las causas 
del accidente. El conductor 
del camión fue detenido y se 
encuentra bajo custodia 
mientras se llevan a cabo las 
diligencias correspondien-
tes.(FIN) WMC

Y del INSN Breña 

Y seis heridos, en sector Chancadora,carretera FBT 
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Durante el ����

Bomberos de Iquitos

Ucayali ����,San Martín �����, Huánuco ����� y Amazonas �� ����,al cierre del plazo de afiliación  a organizaciones políticas para primarias de las ERM ����

Lima, ene. Las operaciones 
en la plataforma virtual tubo-
leto.cultura.pe se desarrollan 
con normalidad, “fortalecien-
do su implementación y opti-
mización constante”, mani-
festó este viernes el Ministe-
rio de Cultura (Mincul).
Mediante un comunicado a la 
opinión pública, el sector Cul-
tura precisó que esta maña-
na, de acuerdo al cronogra-
ma establecido, se inició la 
venta de boletos para visitar 
la ciudadela inca de Machu 
Picchu entre el lunes 6 y el 
viernes 31 de enero de 2025, 
“lo cual generó una alta de-
manda”.
Esta gran afluencia de públi-
co en la plataforma tuboleto.-
cultura.pe ocasionó “intermi-
tencias técnicas”, admitió el 
Mincul. “Sin embargo, estas 

fueron solucionadas en el 
menor tiempo posible”.
En redes sociales, algunos in-
ternautas –en el transcurso 
de la jornada– reportaron di-
versas dificultades para con-
cretar la compra de boletos 
para Machu Picchu. 
La plataforma virtual tubole-
to.cultura.pe está desplega-
da en los entornos tecnológi-
cos de la Presidencia del 
Consejo de Ministros (PCM), 
para garantizar la seguridad 
y continuidad de su funciona-
miento, añadió el comunica-
do.
Ventas y reservas genera-
das
Entre las 00:00 y las 14:10 ho-
ras de hoy se vendieron en 
esta plataforma 9,315 bole-
tos. “Las reservas genera-
das para el periodo del 7 al 

31 de enero se mantendrán 
vigentes hasta las 11:58 p. 
m. del lunes 6 de enero. En el 
caso de reservas para el 6 de 
enero, mantendrán vigencia 
hasta las 11:58 p. m. del do-
mingo 5 de enero”, aclaró el 
Mincul.
Los interesados en recibir 
mayor información sobre el 
proceso de compra o hacer 
consultas pueden comuni-
carse al Canal de Atención 
de Tu Boleto, a través del telé-
fono +51 1 321 5555 o por 
medio del correo electrónico 
tuboleto@cultura.gob.pe.
“El Ministerio de Cultura brin-
da las disculpas del caso a la 
ciudadanía por los inconve-
nientes técnicos presenta-
dos”, finaliza el comunica-
do.(FIN) CCH

REDCIP en Radio del Progreso

Un estudio científico del 
Instituto Karolinska de Sue-
cia señala que cuidar la sa-
lud vascular es esencial para 
mantener un cerebro joven. 
Ante los más de 50 millones 
de casos de demencia en el 
mundo, la investigación des-
taca hábitos que pueden pre-
venir el deterioro cognitivo. 
Analizando a 739 personas 
de 70 años, los resultados 
concluyen que la actividad fí-
sica, una dieta equilibrada y 
el control de la glucosa son 
claves para una buena salud 
cerebral.
Anna Marseglia, neurobiólo-
ga, destaca cómo la salud 
vascular influye en la apa-
riencia del cerebro. Investi-
gaciones sugieren que la fal-
ta de actividad física y la dia-
betes están asociadas con 
un cerebro envejecido, pero 
adoptar un estilo saludable 
puede contrarrestar estos 
efectos. Asimismo, los espe-
cialistas enfatizan la relevan-
cia de reducir el estrés y opti-

mizar el sueño como ele-
mentos fundamentales para 
mantenerse saludable.
¿Cómo la salud vascular in-
fluye en la salud cerebral?
El cerebro depende de un flu-
jo constante de sangre rica 
en oxígeno y nutrientes para 
funcionar correctamente. 
Cuando los vasos sanguí-
neos se deterioran, el sumi-
nistro a las neuronas se ve 
comprometido, lo que puede 
acelerar procesos neurode-
generativos, disminuir la me-
moria y afectar otras funcio-
nes cognitivas. Esto también 
aumenta el riesgo de desa-
rrollar enfermedades como 
el Alzheimer y la demencia.
El flujo sanguíneo adecuado 
no solo previene el deterioro 
cognitivo, sino que también 
contribuye a una mayor neu-
roplasticidad, es decir, la ca-
pacidad para adaptarse y 
aprender a lo largo de la vida.
¿Cuál es el impacto del dete-
rioro vascular en la función 
cerebral?

El deterioro de los vasos san-
guíneos impacta significati-
vamente el funcionamiento 
cerebral. El cerebro depende 
de un flujo constante de san-
gre rica en oxígeno y nutrien-
tes, que es suministrada por 
una red vascular saludable. 
Estas son la consecuencias 
que genera en el cerebro:-
Compromiso del suministro 
de nutrientes y oxígeno: el da-
ño a los vasos sanguíneos 
puede restringir el flujo san-
guíneo, reduciendo la canti-
dad de oxígeno y nutrientes 
que llegan a las neuronas. 
Esto afecta la capacidad de 
las células cerebrales para 
realizar funciones básicas y 
repararse ante daños.Proce-
sos neurodegenerativos ace-
lerados: la reducción en el su-
ministro de sangre contribu-
ye al estrés oxidativo y la in-
flamación en el cerebro, con-
diciones que pueden acele-
rar el desarrollo de enferme-
dades neurodegenerativas 
como el Alzheimer y el Par-

kinson.Deterioro de la memo-
ria y funciones cognitivas: la 
disminución del flujo sanguí-
neo cerebral está asociada 
con problemas de memoria, 
dificultad para concentrarse 
y una mayor lentitud en el pro-
cesamiento mental.Riesgo 
de demencia: los problemas 
vasculares están estrecha-
mente relacionados con la 
demencia vascular, una con-
dición causada por una re-
ducción crónica del flujo san-
guíneo al cerebro.
Recomendaciones para man-
tener un cerebro saludable:
Alimentación Saludable: se-

Descubren cómo mantener
un cerebro saludable a 70 años

Está sólido, rentable, según la SBS

guir una dieta mediterránea 
rica en frutas, verduras y pes-
cado puede proteger el cere-
bro contra el daño oxidativo.-
Hidratación: mantenerse 
bien hidratado es esencial pa-
ra el rendimiento cognitivo. 
Se recomienda consumir en-
tre 2 y 2.5 litros de agua al 
día.Ejercicio Regular: reali-
zar 150 minutos semanales 
de actividad aeróbica mejora 
la circulación sanguínea y 
promueve la neurogéne-
sis.Estimulación Cognitiva: 
aprender y socializar fre-
cuentemente son esenciales 
para mantener las funciones 

cognitivas.Higiene del Sue-
ño: mantener horarios regu-
lares y un ambiente adecua-
do para dormir es crucial pa-
ra la salud cerebral.
Controles de Audición: reali-
zar controles regulares y 
usar audífonos si es necesa-
rio puede reducir el riesgo de 
demencia.Evitar el Tabaco: 
el consumo de tabaco au-
menta significativamente el 
riesgo de eventos cerebro-
vasculares y demencia.Ma-
nejo del Estrés: técnicas de 
relajación como el yoga y la 
meditación son efectivas pa-
ra manejar el estrés.Uso Mo-
derado de Tecnología: limitar 
el uso excesivo de dispositi-
vos electrónicos es funda-
mental para un buen descan-
so.
Protección Contra Trauma-
tismos: usar casco y cinturón 
de seguridad puede prevenir 
lesiones que afecten la salud 
cerebral.Interacción Social: 
mantener una vida social acti-
va es un factor protector con-
tra el deterioro cognitivo.-
Control de Factores de Ries-
go Cardiovascular: monito-
rear la presión arterial, coles-
terol y peso es esencial para 
la salud cerebral.

Plataforma TuBoleto 
opera con normalidad


